

Pedimos una completa amnistía para todos los presos políticos y sociales

JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 183

Mahón, 10 Agosto 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Estimados compañeros: Por motivos y causas que muchos se explicarán y que algún día nos será permitido explicarlas a todos, hemos permanecido silenciosos cuando se han hecho insinuaciones malévolas, juicios notoriamente falsos y molestos, imputaciones que si no llegan a ser injuriosas, tienden, por lo menos, a herir reputaciones y a dañar conductas que sólo pueden enjuiciar nuestros Congresos, y todo ello a sabiendas de la condición de inferioridad a que nos tiene sometidos la situación política dominante.

A las Federaciones y Agrupaciones Socialistas

de hacer blanco de sus desahogos a determinadas

Hoy no se trata ya de cuestiones o de apreciaciones que puedan ser consideradas de índole personal. Nuestro silencio no puede prolongarse cuando, a cuenta del Partido y con daño de éste, por la desorientación que pueden producir, se hacen cierto género de afirmaciones.

El semanario "Democracia", que, sin representación alguna oficial y por cuenta de unos afiliados, se edita sin que sepamos concretamente qué finalidad persigue, publica en su tercer número un artículo firmado por Andrés Saborit, comentando el Congreso Socialista francés, y cuyos párrafos finales dicen así:

"Todos de perfecto acuerdo, formarán el Comité Ejecutivo del Partido francés, para servir a las ideas, sin exclusivismos ni dictaduras de tipo interior.

En el ejemplo de la democracia social francesa pueden mirarse los camaradas españoles para no dar pasos en falso. No se trata de imitar servilmente a nadie. Se trata de estudiar y de aprender en los demás. Y los demás, todos los demás Partidos de la Internacional Socialista, defienden y practican las ideas y la táctica que nosotros defendemos y practicamos, la que defendían antes el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores de España.

Y la que volverán a defender, estamos seguros, cuando de modo libre y espontáneo, como en Mulhouse los amigos franceses, puedan reunirse y decidir, sancionando los casos individuales que lo merezcan".

Dejar pasar en silencio lo que antecede sería cobardía o complicidad, y no estamos dispuestos a pasar plaza ni de lo uno ni de lo otro. Sería dejar sin defensa el Partido, a cuenta del cual se hacen afirmaciones faltas de verdad, y nuestro deber es salir en su defensa.

Habría que declarar que los párrafos transcritos carecían totalmente de sentido y de expresión si en ellos no se apreciase con toda claridad acusaciones y censuras que, aunque provengan de una publicación carente en absoluto de autoridad, no dejan de ser graves, ni es posible disimular que van dirigidas a la Comisión Ejecutiva de nuestro Partido, que tiene para los camaradas y Partidos Socialistas de los demás países más, muchas más consideraciones que quienes los toman

como tapadera para desahogar sus humores, pero de los cuales no tiene que recibir inspiración alguna para servir con conciencia y con absoluto desinterés a las ideas sin exclusivismos de ninguna especie y con sujeción a las normas establecidas.

Consignar la ausencia de *dictaduras de tipo interior* en el Comité Ejecutivo del Partido Socialista francés, es deslizar insidiosamente la especie de que existe de hecho o en potencia en el nuestro.

Si hay alguien que honradamente lo crea, que lo denuncie y que afronte la responsabilidad de la acusación. En tanto eso no se haga, diremos que la simple insinuación es una injuria no sólo para los miembros de la Ejecutiva, sino para el propio Partido, a quien se le supone capaz de tolerarlo.

Y que la intención del párrafo que rechazamos no es otra, lo prueba suficientemente el contenido del que le sigue, incitando a los camaradas españoles a que tomen como espejo la democracia social francesa. Espejo del cual no necesita el Partido Socialista Obrero Español, porque ni nunca ha pensado en dictaduras, ni nadie, "absolutamente nadie", dentro de él, y menos entre los miembros de su Comisión Ejecutiva, ha insinuado ni mantenido aspiración de tal calibre. Sólo una intención maliciosa y mordaz puede concebirla.

Pero hay algo en los párrafos que examinamos que necesita mayores esclarecimientos, esto es, cuando refiriéndose a la táctica y a las ideas que practican y defienden los demás partidos de la Internacional, se dice: "La que nosotros defendemos y practicamos, la que defendía antes

el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores de España y la que volverán a defender" etc., etcétera.

Bien claro aparece que el articulista acusa al Partido y a sus representantes de haberse desviado de la táctica que sus Congresos establecieron, aunque no aporta razonamiento alguno que justifique acusación tan grave. Bien se trasluce que el articulista pretende hacer creer a sus lectores que los órganos superiores del Partido, por haber incurrido en esa desviación, no representan fielmente la voluntad y el espíritu de su mandatarios. Bien se ve que, pisoteando los principios estatutarios, pretende erigirse en juzgador de quienes no tienen que dar cuenta de sus actos sino ante los Congresos del Partido. No necesita esta Comisión Ejecutiva de acicate alguno para acudir en todo momento a rendir cuenta de su actuación. Ella será la primera que reclame el examen minucioso de sus actas, plenamente segura de haber dado satisfacción en todo instante a los deseos y a los mandatos de quienes en ella depositaron su confianza; pero recusa, por carente de derecho y de autoridad, a quienes, saliéndose del marco de sus deberes e incluso de los de la prudencia y la lealtad, pretendan llevar la confusión y la desconfianza a las filas de nuestro Partido, acaso para saciar pasiones de cuya limpieza y legitimidad cada cual juzgará en su conciencia.

La Comisión ejecutiva declara solemnemente ante sus representantes que el Partido Socialista Obrero Español no ha modificado en lo más mínimo ni su doctrina ni su táctica ni sus normas, porque tales modificaciones sólo pueden hacerse por la

suprema autoridad de sus Congresos. Quien diga lo contrario miente, con intención o sin ella, pero miente. El Partido Socialista podrá por sus medios reglamentarios modificar esa doctrina, sus doctrinas o su táctica; pero hoy, como ayer, se mantiene íntegramente, y su Comisión Ejecutiva se ajustó en todo tiempo y se ajusta hoy a ellas con toda fidelidad.

Al acusarnos veladamente de habernos separado de los principios y de la táctica, se habla de unos principios y de una táctica que el firmante del artículo, por sí y sin duda en representación en otros, dice que es: "La que nosotros defendemos y practicamos..." Es decir, hay unos afiliados en el seno del Partido Socialista que públicamente manifiestan que su partido se ha desviado de sus doctrinas y de su táctica, y que son ellos, ellos solos, los que las defienden y las practican, lo que quiere decir en buena lógica que los demás las están traicionando.

"Hay, sobre todo, un hecho innegable. La existencia de un grupo de afiliados que acusan al partido de haberse separado de su doctrina y de su táctica y que se erigen en los verdaderos defensores de una y de otra.

A eso lo llamamos nosotros indisciplina y rebeldía contra la táctica, las normas y los acuerdos del partido.

La agrupación respectiva sabrá como debe proceder en este caso."

Y como remate de tan desdichada elucubración, aún se amenaza, para cuando el Congreso se reúna, con sancionar *los casos individuales que lo merezcan*. En su afán

LA VOZ DEL PARTIDO

Estos días ha sido enviada a las Federaciones y Agrupaciones una circular de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista. Tiene el citado documento innegable importancia; por cuanto tiende a establecer la claridad en medio de ese ambiente confusionista que se estaba creando al amparo de la explicable mudez de nuestros organismos dirigentes. Sobre todo conviene que no se olviden las condiciones excepcionales en medio de las cuales va tirando la vida de España. Y no puede tampoco pasarse por alto la sañuda persecución que sufren las organizaciones obreras, políticas y sindicales, entre las que goza de un honrosísimo trato de dureza nuestro Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

Se comprende, pues, que, aun a despecho de los que todos los días reclaman declaraciones sensacionales, nuestros dirigentes sean parcos de palabras. Máxime cuando, como se puede colegir por la lectura de la mencionada circular, nada tienen que rectificar. "La Comisión Ejecutiva—remacha el documento—declara solemnemente ante sus representados que el Partido Socialista Obrero Español *no ha modificado en lo más mínimo ni su doctrina, ni su táctica, ni sus normas; porque tales modificaciones sólo pueden hacerse por la suprema autoridad de sus Congresos.*" Aunque al parecer holgaba semejante aclaración, nunca está de sobra el hacerla. Con ello sólo se insiste en lo que debe ser norma fundamental de toda democracia proletaria.

Para cualquiera que haya seguido con atención la línea política establecida, hasta su suspensión, por nuestro órgano central "El Socialista", no puede causarle la menor extrañeza la expresión de la Comisión Ejecutiva. Aparte de que, como lo indica su calidad, ella no hace más que ejecutar y cuidar la ejecución de los acuerdos del último Congreso que es la suprema autoridad, tampoco ha variado la situación del proletariado, sino que se ha empeorado, como para aconsejar un cambio de procedimiento.

Precisamente en esto estriba, a nuestro juicio, la justeza de la posición de la Ejecutiva: en adaptar las condiciones de lucha a las circunstancias en que ellas se presentan. Lo contrario sería abandonar el fecundo campo de la dialéctica para caer de hoz y coze en el yermo del dogmatismo.

MODESTO LLANO.

de hacer blanco de sus desahogos a determinadas personas, pronto olvidó el articulista — si alguna vez lo supo — el procedimiento para enjuiciar a las individualidades dentro de nuestro Partido. Antes de mirarse en espejos de casas ajenas debiera contemplarse en los de la propia, y vería que si hay casos individuales que juzgar, tiene libre completamente el camino para actuar de acusador donde puede y debe hacerlo: en la Agrupación a que pertenece: donde no lo ha hecho hasta ahora; donde no lo hará, porque no tiene absolutamente nada de qué acusar.

Ante el congreso no se juzgan ni se sancionan los casos individuales. Se juzgan y se sancionan los colectivos, y no es juez el que quiere, aunque se encaramen en tribunas de papel; son jueces y Fiscales las entidades representadas, sujetándose sus representantes al mandato que se les dió. Y esa es una de las cosas importantes que nuestras agrupaciones deberán tener en cuenta cuando designen sus representantes a los congresos, esto es, expresar clara y concretamente su voluntad sobre todas las cuestiones a sus respectivos Delegados, para que nadie pueda suplantarlas y para que surja clara y diáfana la voluntad del partido en los acuerdos que hubiere de tomar.

Entretanto, pedimos a las agrupaciones y a los afiliados que no cedan a los desahogos periodísticos otro valor que el que personalmente asignen a sus redactores cuando, como en este caso, se puede sospechar el deseo de suplantar organismos, pero en la realidad no se representa ni a la propia organización a que pertenecen.

La comisión ejecutiva sigue invariablemente la trayectoria que le trazó el partido con sus doctrinas y con sus acuerdos. Tiene derecho, y lo utiliza, de denunciar cuanto pueda servir para desorientar a las organizaciones o a los afiliados; y tiene derecho a exigir, y lo hace, que todos se produzcan disciplinadamente, porque así se mantienen la autoridad moral y la cohesión.

A las agrupaciones corresponde hoy, más rigidamente que nunca, hacer efectiva esa disciplina y esa cohesión.

Nos reiteramos vuestros y del Socialismo, por la Comisión Ejecutiva, el secretario, *E. de Francisco*.

Nota—Se ruega a todos muy encarecidamente que acusen recibo de esta circular.

Más de 20.000 trabajadores llenan las cárceles de España ¡Acordaos de los presos, camaradas!

DEMOCRACIA Y DICTADURA

En el artículo del número pasado preguntábamos qué tenían que hacer los trabajadores y la burguesía liberal, para defenderse de los estados de fuerza y no quedar aplastadas políticamente, ante el empuje de las oligarquías.

Existe una frase que es todo un axioma: "La unión hace la fuerza". Hoy día el esfuerzo individual es nulo si no se une con otro afín. La unión de varios o muchos es imprescindible, necesaria y urgente para defender la civilización y la dignidad humana, amenazadas por el egoísmo cerril de la alta burguesía, que ve peligrar sus privilegios, ante el formidable empuje de la clase obrera con rumbo a conquistar el Poder.

La clase obrera sola no puede luchar con probabilidades de éxito contra el potente aparato de un Estado moderno, con todos los adelantos en materia de armas. Tiene, forzosamente, la clase obrera, que unirse circunstancialmente con la clase media y pequeña burguesía liberal, para defender juntos un punto que es fundamental para su propia existencia: la libertad y la democracia. Una unión circunstancial y concreta con el exclusivo fin de oponerse al fascismo criminal y destructor de la civilización.

El día 14 del actual, tuvo lugar en París en conmemoración de la toma de la Bastilla por el pueblo francés, en 1789, una grandiosa manifestación popular, compuesta por todos los partidos de izquierda burgueses, socialistas y comunistas, en número de cuatrocientas mil personas, desfilaron al compás de "La Marsellesa" y de "La Internacional", cuyas notas vibrantes y enérgicas, traducían el firme empeño de las fuerzas de izquierdas de no dejar que la gran burguesía financiera y territorial, se adueñe del Poder para implantar una cruel dictadura.

En los países en que la democracia pelagra, porque ésta no ofrece una garantía para la burguesía, ésta falsea la democracia y busca su salvación en un régimen de fuerza, no importándole los medios con tal de lograr el fin: acabar con la clase obrera como tal clase y con todos aquellos valores individuales que por su inteligencia pueden influir poderosamente en las masas de izquierdas.

En esos países, pues, la clase trabajadora sola, no puede presentarse a la lucha. Tiene que hacer un pacto aunque circunstancial y con una finalidad concreta, con aquellas fuerzas de la pequeña burguesía y clase media, para defenderse del fascismo. Una vez logrado ese objetivo, cada partido recobra su libertad y sigue el camino que su propaganda le señala.

A este respecto hay que destacar el cambio de táctica de la Internacional Comunista impuesta por ésta a todos los partidos que dependen de ella en todo el mundo. La nueva consigna es: unirse con las fuerzas socialistas e izquierdas burguesas, con el fin de defender las libertades democráticas.

Gracias a esta acertada táctica, ha sido posible que en Francia, en las elecciones municipales, los comunistas lograran un gran avance, como también los socialistas, lo cual ha alarmado a la burguesía.

No se crea que porque propugnamos alianzas con la burguesía libe-

ral, seamos aficionados a hacerlas a todo trapo. Nos gustaría más, mucho más, ir solos, con nuestro programa delante y enseñarlo a las multitudes, para que ellas vieran la bondad y la eficacia de nuestro ideal y nos dieran el sufragio o nos apoyaran en faenas de más envergadura, que condujeran a la derrocamiento del actual régimen.

Pero son las circunstancias las que mandan en los hombres y no los hombres a las circunstancias. Estas nos obligan a opinar en favor de alianzas de carácter circunstancial que coincidan en un mismo fin: oponerse a que el fascismo, (última fase del capitalismo), pueda adueñarse del Poder y con él en sus manos, imponer a la mayoría una ferroz dictadura, que destruiría toda la obra civilizadora hecha por los partidos de izquierda.

Y vale la pena reflexionar camaradas. La libertad no tiene valor de tanto que vale. Creemos que fué el malogrado Mateotti quien dijo que no se sabe que es la libertad hasta cuando se pierde; después se la conoce su valor.

Para la clase trabajadora, la libertad es la médula imprescindible para su propio desarrollo. Con libertad se puede hacer propaganda de las ideas, se organizan y se crean sociedades políticas y sindicales; se labora con más eficacia y provecho que en un régimen de opresión, en que los resortes legales no funcionan más que para los que mandan.

La democracia actual, aunque no sea la que nosotros soñamos, puede servirnos poco a poco por el sendero que lleva al ideal. Rosa Luxemburgo decía: "La misión histórica del proletariado, cuando llegue al Poder, será crear, en sustitución de la democracia burguesa, una democracia socialista, y no destruir toda democracia."

RAMON GARCIA GALAN

Palma, julio 1936.

U. R. S. S.

Comité de Radiodifusión dependiente del Consejo de los Comisarios del Pueblo

Petrovka, 12 MOSCOU

HORARIO PARA ESPAÑA
HORA DE GREENWICH

Estaciones	
Komintern	1724 metros, 175 kilociclos
VZSPS	748 » 401 »
R. Z. S.	1107 » 271 »
Onda corta	
VZSPS	50 metros, 6000 kilociclos
	25 » 12000 »

— PROGRAMA —

Domingo 11 Agosto. Estación VZSPS (onda corta) a las 12 horas
«Lo que hacen los Koljosianos con su recolección»

Martes 13 Estación VZSPS a las 22 horas.

«El desenvolvimento del movimiento deportivo en URSS».

Jueves 15 Estación Komintern a las 22'05 horas.

«Los sastres y las costuras en el régimen zarista y en el socialista.»

Sábado 17 Estación R. Z. S. a las 22 horas.

«Revista de la semana Preguntas y respuestas.»

Todos los domingos emisiones Suecas, Alemana e Inglesa.

Los demás días de la semana emisiones al portugués, húngaro, checo, francés, holandes y sueco.

Al desinteresado Franz

Fechado en 23 del corriente, apareció en nuestro bienaventurado "El Bien Público", un artículo respaldado con el seudónimo de un tal Franz, cuyo resumen es el siguiente: El porqué de haber sido rechazada la acusación contra los señores Azaña y Casares; algunos que están cansados y quieren tirar las mantas al hombre de Casas Viejas; las filigranas de Franz en cuestión de matemáticas; la rebombante dialectica de Franz ante los siniestros propósitos del hombre del bienio; la imaginaria trituration que haría Azaña desde el Poder; la repercusión que ha tenido en la calle—esta calle tan desdeñada por Azaña—la refutación del acta de acusación; el asco de los legionarios por el parlamentarismo y el asco de que acabe de una vez tanta farsa, no jugándose con la tranquilidad del país, dejando a los ciudadanos indefensos y en manos de los enemigos de la sociedad.

Luce el sol, pero el cielo está preñado de... negros nubarrones, presagio de tormenta.

Lo que no ven los padres de la patria, desde sus cómodos sitios, lo vislumbra el pueblo que mira aterrado el porvenir que le espera, caso que vuelvan a gobernar a España, los que solo anhelan el derrocamiento de la actual sociedad; por encima de intereses políticos y personales está España a la que deseamos progreso, paz, bienestar, gloria...

Voy a presentar a los lectores a Franz:

Esta semi-medianía es el célebre introductor en la isla, de los tranvías, que hace años *circulan* por todas partes; Franz, juntamente con otros Franz—los hay con lentes y bastón y otros con bastón sin lentes—declinaron el honor de un proceso, y dejaron que se entendiese con él, cierta persona que no tenía arte ni parte en la publicación, que dió origen a la denuncia del diario que *dirige*.

Sobre todo el señor del bastón y lentes, ya que se siente tan puntonoso caballero, podría decir mucho en este asunto. Es tanta la modestia de Franz, que en otra ocasión y sin que nadie le preguntase si venía "de c'an Bel'lu o anava a c'an Catel'lu", deponse su disfraz y surge el formidable parto de los montes, campeando su foto en el papel público para dar a conocer quien era el famoso Franz o sea Perico.

Esto demuestra las ínfimas cualidades de Franz.

De sobra sabe Franz que si el señor Azaña fué objeto de una acusación fiscal por el caso de Barcelona, esta no llegó a prosperar, y si luego se ha intentado aprobar el Parlamento un acta acusatoria contra el mismo, no demuestra que Azaña fuese un mal político, ni un mal patriota, no; toda la persecución estriba en la gran campaña soez, canallesca y cobarde de insultos, calumnias y falsedades que ha disparado toda la prensa de derechas, secundada por gran parte de periódicos lerrouxistas, juntamente con la ex nobleza, el militarismo y las altas jerarquías del clero, que en junto, con el gobierno del bienio, perdieron parte de sus privilegios, cosa inaceptable para ellos, que preten-

den continúe habiendo ciudadanos de varias categorías, aunque siempre ellos verse incluidos en la principal.

El Tribunal Supremo, con referencia a Cataluña; el de Cádiz, en relación a Casas-Viejas, y el propio Azaña con sus discursos, no sólo de defensa si que también de acusación, todo ello al final, con la no aceptación de la propia Cámara, de culpabilidad por nuestros representantes presentada, en junto viene a descongestionar tanto afán de venganza, contra un hombre que demostró a las claras ser el Justo dentro de la Constitución.

¿Qué los hay que están cansados y amenazan con tirar de la manta? ¡No se atreverán!

En cierta ocasión bastó poner un sobre cerrado ante los que amenazaban, y aterrizados tuvieron que bajar la vista y se les heló la palabra en los labios.

Y no uno, sino varios, puede a su tiempo presentar a sus impugnadores.

Los diputados actualmente en ejercicio son 442. Si las matemáticas no mienten, la mitad más uno serán 222. Por consiguiente, beatífico Franz, no fueron 11 los representantes de la patria que burlaron los *sentimientos* y el *juicio* de sus electores sino 33.

Azaña nunca ha tenido ni tiene propósitos siniestros, pues llegó a abolir la pena de muerte, y vosotros, centro-derechistas, la restablecisteis para aplicarla a unos obreros que se soliviantaron, hartos de persecuciones.

La trituration que hará Azaña, será solo exigir desde el Poder, exacto y estricto acatamiento a las leyes de la República.

Desconcertado Franz, apunta que Azaña ha desdeñado la calle, y los campos de Mestalla y Baracaldo, anuncian, con sus cientos de miles de ciudadanos, la falta de meollo y sindéresis de este tan sobajeadó Franz.

No son precisamente legión los que desean acabe la farsa y la actual situación, sino varios millones de afiliados a partidos de izquierda, son los que anhelan unas elecciones sinceras, para fiar con la podredumbre que nos corroe.

Luzca o no luzca el Sol; esté o no preñado el cielo... de negros nubarrones; estén ciegos o no los padres de la patria, (la inmensa mayoría además de ciegos parecen mudos y sordos) el pueblo, el verdadero, el que trabaja y produce, vendrá con fuerza arrolladora a destrozar a los que deshonoran nuestro régimen y hacienda.

En la monarquía, ya la podredumbre asfixió a los reyes. Advino la República, y solo un hombre se aferró al timón, dando rumbo al nuevo régimen. Este hombre fué Azaña, y este hombre volverá a coger el mando del navío español, y ahora, con más razón que nunca, echará por la borda a tanto farsante y tanto hipócrita, que la está devorando, cual antropófagos, sus entrañas.

DOMINGO FIOL SBERT

Republicano de izquierda

Mahón 27 de julio de 1935.

Un hallazgo que recuerda mucho a los de la dictadura

En «La Voz de Guipúzcoa» del día 23, encontramos las dos noticias que a continuación transcribimos, las cuales brindamos a los antologistas de noticias de prensa para que las unan a aquellas famosas que se publicaban en los «felices» días de la dictadura primorriverista.

Cualquiera diría, leyéndolas que algún reportero chusco nos ha querido dar una broma pesada.

GIJON—Anoche el teniente de la guardia civil señor Alonso de Celada, que se encontraba de servicio entre las estaciones de Ujo y Pola de Lena halló en la vía del ferrocarril del Norte una bomba al parecer de gran tamaño, con la mecha encendida.

Procedió a retirar el artefacto, que presentaba algunas abolladuras.

Se supone que fué arrojada por un terraplén próximo a la vía, por donde media hora después pasaría el expreso que conducía al señor Gil Robles.

Del hecho se hizo cuenta al gobernador general de Asturias.

MIERES.—El domingo acamparon en las inmediaciones de Pola de Lena cuatro banderas del Tercio y los batallones de cazadores del Serrallo y de Toledo, esperando el momento para las maniobras militares.

Ayer lunes, a las cinco de la mañana las fuerzas del Tercio salieron para los montes de Pola de Lena, en donde era esperada la llegada del ministro de la Guerra.

A las ocho treinta de la mañana llegó el ministro de la Guerra, señor Gil Robles.

Nada más que cuatro banderas del Tercio y dos batallones se encontraban precisamente en los lugares próximos a donde fué encontrada la bomba de gran tamaño, sin que nadie se diese cuenta de que un tío era portador del artefacto, hasta que fué encontrado en la vía, donde al parecer, la benemérita prestaba servicio desde por la tarde, es de suponer.

Pero no es esto sólo. El rápido llega a Pola de Lena a las 20,23 y sale a los 24 para llegar a Ujo a los 38 y la misma noticia de Mieres dice que el señor Gil Robles llegó a las 8,30 de la mañana.

Sería curioso averiguar cuándo cómo y por quién se colocó el artefacto y con qué fines.

COLOFON

Después de compuesto lo precedente leemos en «Diario de Navarra», del día 25 la siguiente noticia:

«Oviedo.—En el Parque de Artillería se hizo estallar (?) el artefacto encontrado entre las estaciones de Ujo y Pola de Lena. SE TRATABA DE UN LANZA HÜMOS DE LOS USADOS EN LAS MANIOBRAS.»

¡¡¡TABLEAU...!!!

De «¡¡Trabajadores!!» de Pamplona.

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS OCASIONADOS POR LA CAUSA SEGUIDA CONTRA NUESTRO CAMARADA ANTONIO GOMILA

Suma anterior 268'20.

Juan Sintés Palliser, 2'50; Jaime Pons Carreras, 1'50; Miguel Mascaró Mercadal, 1'00; Bernardo Sintés Riudavets, 1'00; Rafael Juanico, 2'00; L. C. 0'50; Bartolomé Pons Mercadal, 1'00; Pedro Alberto, 2'50; Miguel Morlá, 1'00; Francisco Salom Salom, 1'00; Mariano Tur Torres, 1'00; Antonio Paul, 1'00; Antonio Pons Fábregas, 0'50; Jaime Palliser, 0'25; José Sans Triay, 1'00; Antonia de Novo Florit, 0'25; Gabriel Pons Andreu, 1'00; Juan Seguí, 0'50; Pedro Mascaró Mercadal, 0'25; Juan Mercadal, 2'00.

Suma total 289'95

¡AMNISTIA!

¡LA CARIOCA!

Magnífico para un concurso

Cuando doña B... pasa por frente de la Federación Obrera, nos suelta un pedo. Un pedo soberbio, sonoro, recio. Un pedo magnífico para un concurso.

Para doña B... los concurrentes a la Federación, debemos representar la chusma encanallada.

Si por la magnitud de su pedos nos quiere significar la magnitud de su desprecio nos parece exagerado.

Hemos de resignarnos. Nosotros no tenemos autoridad ni poder para limitar la magnitud de los desprecios ni la magnitud de los pedos.

Los pedos de doña B... no nos ofenden, pero nos causan un daño mayor.

Al oír el pedo amplísimo, retumbante y considerar lo aligerada y satisfecha que debe quedar doña B... somos presa de una envidia corrosiva, que nos produce un verdadero tormento.

Si doña B... fuera buena cristiana reduciría el volumen de sus pedos.

Detrás de la cruz...

En una revista gráfica hemos visto una fotografía de Elena Ramos de cuyo cuello pende una respetable cruz, no obstante, apesar de lucir tan piadoso distintivo, esto no le impidió salir en despoblado con su novio Jesús Fillol, al que bromeando ató a un árbol y cuando lo tuvo indefenso lo degolló de un certero tajo en la garganta.

Queremos recomendar a los que aún están en la feliz edad del noviazgo que vivan prevenidos y que si ven aparecer un crucifijo en el pecho de su novia que se pongan en guardia, no les ocurra como al desgraciado Jesús, pues no en vano dice un sabio aforismo popular que detrás de la cruz está el diablo.

El Corazón de un guardia

En un céntrico establecimiento y en el mismo escaparate en donde antes se exhibían esos nefandos *maillots* tan repudiados por la ortodoxia vaticanista, hemos visto el Sagrado Corazón de un guardia de Asalto. Es un Cristo pálido, con esa palidez que da el paro forzoso, la permanencia en cualquier sitio privado de luz natural o la proximidad de las mujeres que quitan el hipo envueltas en las vaporosas *ténues* veraniegas.

Pero a pesar de los defectos, incluso los de orden anatómico como esa víscera cardíaca sobre el mismísimo esternón, o los de carácter puramente mecánico como el de mantenerse tanto tiempo a patita coja, porque uno de los pies no se lo encuentra ni Dios, su abuelo, el taruguito religioso es todo un símbolo. Mejor dicho, una ironía de pino recubierta con pintura al óleo. "Reino en España"; así reza un leyenda bajo el pedestal de la figura. No es ya el futuro "reinaré" del Cerro de los Angeles, sino el presente indicativo en el laicísimo Mahón en donde sobre un trono de percal se lleva a cabo la restauración de un rey anémico bajo los modestos auspicios de un guardia de Asalto que no eclipsará a Salcillo.

Nuestra felicitación a los de la ermita de Gracia, de paso que acompañamos en su dolor a los de los banquetes de promiscuidad.

El cirujano de hierro

Joaquín Costa, que llegó a llamar a los españoles, burros, tontos y cobardes, decía que España para salvarse tenía necesidad de un cirujano de hierro. "Oligarquía y caciquismo" eran en aquella época los dueños de la nación, mientras los españoles iban dejando sus vidas en estúpidas luchas coloniales desarrolladas para el mejor provecho de la oligarquía feudo-clero-militar.

Hoy, con la república, ha quedado archivado lo de Annual. Martínez Anido ha vuelto a ser un general del ejército español. El escándalo del ferrocarril Ontaneda-Calatayud ha sido sobrepasado con todos los pronunciamientos favorables y se pasean tan tranquilos por la calle los que fusilaron a Galán y su compañero.

Seguimos mereciéndonos los recios epítetos de Costa; y sigue España necesitando el cirujano de hierro que reclamaba a cada paso el autor de "Colectivismo Agrario". Sólo que ese cirujano de hierro no podrá salir más que del proletariado. De entre la burguesía, grande o pequeña, en España no salen más que "médicos de agua".

Ingenuidad periodística

Con motivo del jaleillo veraniego que las derechas sin caretas les están armando a las derechas con disfraz que son los radicales, decía el otro día "La Libertad": "Empieza la campaña para deshonrar a los radicales".

Pero, republicanísimo colega, ¿es que los radicales pueden deshonorarse?

¿Se sacrifica o no se sacrifica?

Sabemos que a Emiliano Iglesias le nombraron embajador de Méjico. Sabemos que, no obstante, continúa en España, pese a Guerra del Río.

Lo que desconocemos es si cobra de la Embajada; y convendría que se dijera, para evitar suspicacias. Porque, a lo mejor, como se trata de un *trouxi*, la gente cree que si,

Desde Palma

Según rumores de estos días, en los círculos políticos se dice que el señor Sigfrido Blasco Ibáñez, hijo de aquel hombre liberal, anticlerical y amigo de las libertades del pueblo oprimido, ha escrito una carta a los republicanos radicales de esta ciudad, mostrándose algo disgustado por no haber asistido ningún representante de ésta al acto celebrado en el campo de Mestalla, el día 7, en el cual pronunció su *gran discurso* el jefe de los radicales en defensa de sus *ideales democráticos* y del cajón del pan.

Pero el hijo del autor de "La catedral" no debió estar enterado de que ese mismo día 7, que se celebraba en Mestalla el acto de referencia, también aquí en Palma en la iglesia de La Sangre tenía lugar otro acto de la ideología puramente clerical, al cual no podían faltar los hipócritas, los que emplean éstos templos para ser bien vistos entre la gente de las derechas el día de mañana, cosa que los verdaderos católicos debieran mirar con el mayor desprecio.

Nosotros, los librepensadores, siempre hemos respetado todas las ideologías por extremados que fuesen. Pero la hipocresía la miramos con desprecio, por ser indigna entre los hombres liberales. Y por desgracia es lo que más brilla en este hermoso y bello país.

Así es que el señor Sigfrido no debe de estar disgustado por no haber asistido al acto de Mestalla ningún republicano radical de Mallorca, porque alguno de estos tenían el compromiso, como hombres *tolerantes* que dicen los republicanos de *orden*, de acompañar a sus señoras a la fiesta de La Sangre y posarse de rodillas... ante el cristo milagro de aquel templo.

UN MALLORQUIN

PROGRAMA del concierto que dará mañana día 11 en el Paseo de la Libertad, de 9'30 a 11'30, la banda «Bartolomé Mir».

«A Paris», marcha de la película «El negro que tenía el alma blanca»; Montoria.

Rondalla de la zarzuela «La labradora»; L. Magenis.

Bulerías de la zarzuela «Socorro en Sierra Morena»; P. Luna.

Segunda fantasía de la ópera «Don Gil de Alcalá»; Penella.

Selección de la zarzuela «El chico loco»; F. Alonso.

«El mesón del segoviano», pasodoble; P. Marquina.

TEATRO PRINCIPAL

EL LOCAL MAS FRESCO DE MAHON

Sábado 9 de Agosto de 1935. - Noche a las 9'45

Domingo a las 4, 6'45, y 9'45 y lunes a las 9'45

CONTINUACION DE LOS EXITOS DE ESTE LOCAL
PROGRAMA DOBLE - DOS PELICULAS DOS

La interesantísima película del Oeste.

JUSTA RETRIBUCION

por el gran caballista
GEORGE O'BRIEN

La preciosa comedia musical

SEAMOS OPTIMISTAS

por WARNER BAXTER,
MADGE EVANS JAMES

DUNN, SHIRLEY TEMPLE, JHON BOLES y otros muchos

Estupenda y grandiosa presentación.-Espectaculares números de conjunto

No se descuiden: recojan con anticipación sus localidades.

Dr. JAIME COMAS

MEDICO OCULISTA

Visitará en Mahón

del día 10 al 17 de agosto, Deyá 24

Horas de consulta: De 9 a 12 de la mañana y horas convenidas

Una huelga de los trabajadores que trabajan en las obras del Estado, en perspectiva

Con fecha 29 del pasado, la Sociedad de trabajadores en Obras del Estado y Peones en General presentó a la Comandancia de Ingenieros, Jefe de Obras Públicas y Compañía Entrecanales y Távara S. A., unas bases de trabajo, acordadas en asamblea por los obreros que prestan servicios en las citadas obras, solicitando una contestación a las mismas en un plazo de ocho días.

Finido dicho plazo se han vuelto a reunir los obreros para que la comisión diera cuenta de sus gestiones.

En dicha asamblea se dió cuenta del hecho poco cortés de la Comandancia de Ingenieros y Empresa Entrecanales que ni siquiera han tenido la atención de acusar recibo de las demandas presentadas por los obreros. Visto lo cual se acordó que si en el término de ocho días no habían contestado, declarar la huelga en todas las obras como protesta contra la señalada desatención.

Estos son los hechos y creemos que bien merecen comentario.

Todos los días puede verse como se incita a los obreros a que actúen en el terreno de la legalidad, que los que les incitan a procedimientos de violencia son los agitadores profesionales., etc. Haciendo uso de un derecho, los tra-

bajadores se reúnen en asamblea y acuerdan presentar unas bases que mejoren sus salarios, a los elementos dirigentes de las obras de fortificación y defensa. Pues estos elementos oficiales y particulares habrán considerado que para mejor encauzar las luchas sociales lo mejor es no contestar a las peticiones que les dirijan los obreros que tengan bajo su dirección pensando que esta es la mejor manera de resolver conflictos.

Los obreros ya pueden prepararse a oír cosas, el día que se declare la huelga; el calificativo suave será el de que son unos irreflexivos...

No nos consideramos en el caso de recomendarles siquiera que se mantengan en actitud enérgica.

CORRESPONDIENDO

Hemos recibido el primer número de «Vida Social Agraria», boletín de la Obra Agrícola de la Caja de Pensiones.

Huelga consignar la insalvable distancia ideológica que nos separa del nuevo colega; no obstante reconocemos, en el citado boletín de la Obra Agrícola de la Caja de Pensiones, un esfuerzo encaminado a orientar en su aspecto social y técnico la vida del campesino.

Agradecemos el envío, deseándole al colega buen acierto en sus propósitos

¡Camaradas: Ayudad a los presos!

En los actos de propaganda, en las tertulias, en las fábricas, en los talleres, en el campo, en cuantos lugares se congreguen vuestras amistades, haced colectas para los presos

Abrid suscripciones, organizad veladas, constituir fondos, haced rifas, siempre a beneficio de los presos
Cuanto recaudéis remitirlo a la Unión General de Trabajadores, Fuencarral, 93, o al Partido Socialista Obrero Español, Carranza número 20
¡Camaradas: no olvidar a los presos!

(Servicio de prensa de la Editorial Renovación)

Pedimos el indulto de los condenados a muerte por los sucesos de Turón

JUSTICIA SOCIAL

¡Trabajadores! No permitir que España sea lanzada a la próxima guerra. Luchad contra el fascismo y su criminal resultado: la guerra

LA ENFERMEDAD FEUDAL

(Del libro en preparación «Mirando a España».)

Muchos dolores, muchos padecimientos, muchas lacras sociales soporta el pueblo español, pero la más terrible, la más sangrante e inicua es la monstruosa sanguijuela del feudalismo.

El primer trastorno social contemporáneo de envergadura sucedido en nuestro país, es sin duda alguna, el que tuvo lugar el 14 de Abril de 1931, pero este movimiento social tan importante,—aunque parezca paradójico—tan sólo hizo cambiar de expresión la fisonomía del Estado. Este cambio político, que pudo y debió engendrar la fase revolucionaria del derrocamiento del poder feudal, no logró tal efecto. Fueron muchos los factores que concurrieron en este hecho histórico de hace cuatro años, pero los principales causantes del debilitamiento de la acción ascendente revolucionaria son, la escasa preparación política de nuestro proletariado en aquellos instantes, su ciego y momentáneo entusiasmo influenciado por la demagogia, la falta de conexión ante un hecho social de tal importancia y particularmente, la responsabilidad histórica que incumbe a ciertos dirigentes socialistas—hoy militando en el campo del reformismo y por ende de la contrarrevolución—, determinaron la paralización de éste proceso y con ello, el retroceso hacia anteriores posiciones políticas detenidas por la reacción.

Esto dió lugar a que, estas fuerzas dominadoras—que momentos antes se encontraban aterradas—tomasen sus medidas aseguradoras y con su innata táctica jesuítica, fuesen apoderándose de nuevo del poder político—safado de sus manos por breve tiempo—hasta llegar a la consecución de su nueva etapa de dominio contra su enemigo de clase el proletariado de la ciudad y del campo.

Es por esto que en nuestro país, estamos en el mismo estado con respecto a tal lacra social en la época de su engendro, la cual parte desde la edad media, llega a la finalidad monárquica de Alfonso trece y se amplía—puede decirse con más fuerza—hasta los momentos actuales con la República.

Es de una amplitud definidora el tema que me ocupa, pero expresaré únicamente un detalle de ello que contiene todo él un poema épico de dominación y de odio. Sólo entre unos catorce señores feudales, entre los que se cuentan Duques, Condes y Marqueses, se detenta más de cuatrocientas mil hectáreas de terreno español; terreno casi todo en estado primitivo, por tenerlo dedidado estos genuinos representantes del parasitismo nacional, a cotos, dehesas y cortijos, donde solo la jara, el arcornocal, la arboleda silvestre y la maleza, reinan en tales extensiones.

Seguramente que en estas considerables posesiones de terrenos férciles, no ha llegado, desde hace siglos, la mano del labrador para que rindiera con el labrantío y la exuberancia ópimos frutos.

Estos señores, adoradores de sus pergaminos y de la incontaminación de su «sangre azul»; fieles esclavos de sus morfinómanas queridas y de sus innumerables vicios, solo desean tener baldíos sus latifundios, para distraídas monterías o reuniones camperas, donde con pretextos de ésta índole, desarrollan en sus cortijos y dehesas fastuosas orgías que terminan en escandalosas escenas de corrupción y libertinaje de lo más canallésco e indignante, mientras los campesinos moradores de sus contornos, mueren de hambre por carecer de tierras para el labrantío.

El poder del feudalismo español, típico por antonomasia se encuentra con las mismas armas,—de nuevo afiladas—que se servía desde su encubramiento histórico, a partir de la primera mitad del siglo XV. Sus procedimientos en sus propiedades, su vida de dominación y parasitismo y su sistema de posesión de grandes predios y latifundios, ofrecen al panorama campesino nacional, las páginas más sangrientas que registra la historia de los pueblos que han sufrido y sufren tan terrible azote.

De un punto a otro, miramos el suelo de nuestro país y observamos por todas partes las negruras tétricas de este poderío funesto. Desde las extensas planicies de la Mancha, siguiendo hasta los predios extremeños, continuando por las sierras y llanos de Andalucía y finalizando por las montañas y valles asturianos hasta las bravas tierras de Aragón, nos hallamos con esta casi perpetua enfermedad social del feudalismo. Por todos lados, los tentáculos de este monstruo atenaza la vida campesina española: haciendas, cortijos, dehesas... La ponzoña feudalista tiene anquilosada la vida de los labrantíos, determinando la muerte lenta y definitiva de todos los nacidos al calor de los terruños.

Tal es el espectáculo que ofrece al mundo nuestro país: Tierras yermas; montes llenos de silvestre hojarasca; llanos y valles de un perpetuo color de tierra caliza, de tierra como adormecida y, aureolando este triste panorama, por todas partes, grajos y cuervos merodean creyendo encontrar estercoleros en vez de sembrados, donde saciar su apetitoso deseo de carne muerta.

¡Todo un poema macabro! ¡Pero no definitivo o conclusivo! Sabemos que está próxima la tormenta engendrada de odios por tanta iniquidad y... toda tormenta lanza copiosa lluvia que vivifica el suelo. En este caso, la que nosotros vislumbramos, cargada de negros y espesos nubarrones, producirá tal tempestad, que hasta las entrañas profundas de la tierra llegará la fuerza de sus torrentes barriendo hasta el insondable océano tanta carroña, tanta podredumbre, tanta pestilencia y tanto envilecimiento de siglos como soportan los labriegos de nuestro país.

J. FUENTES CALDERAS

ORIENTACIONES

HISTORIA Y ECONOMIA

Un compañero se cree en el deber de ser el valedor de la teoría reformista y sigue con interés cuanto decimos los jóvenes sobre el momento político y la posición de nuestro Partido. Su lenguaje es digno de figurar en una antología del insulto. ¡Que le vamos a hacer! Cada uno se muestra como es. No es nuestra la culpa.

Nuestro camarada es modesto, cosa que no le priva darnos una réplica de cinco columnas, después de extractar nuestros artículos hasta desfigurar su fondo. Desde que se publicaron sus primeras cuartillas descubrimos la intención: hay en él una propensión a dar nombres y levantar pedestales que hacen derivar el comentario a lo personal donde nada tienen que hacer nuestras polémicas de militantes socialistas.

En mi artículo anterior apuntaba la conveniencia de que los jóvenes socialistas, al hacer su preparación revolucionaria, mostrasen especial preocupación por el estudio de la historia y de la economía para dar una explicación marxista a los fenómenos sociales que determinan los cambios de la estructura política y económica de los pueblos, a la vez que sirven para trazar con claridad la síntesis general de nuestras ideas. Al citado compañero no le interesa el estudio de la historia. A nosotros sí, ya que la historia es la que archiva hechos y efectos de la lucha de clases cuyo estudio necesitamos para proyectar con el mayor acierto posible el futuro. El estudio de la historia sirvió al creador del socialismo científico para demostrar, que toda la historia de la sociedad hasta nuestros días, no ha sido más que la historia de las luchas de clases, y que esas luchas, tienen su raíz inicial en los métodos de producción que llegan a concentrar en unos cuantos hombres los instrumentos de producción y de cambio con los cuales ejercen su tiranía de explotadores, mostrando con esta realidad a los trabajadores la irritante desigualdad social, la cual opera en su conciencia de clase como fermento revolucionario que determina la insurrección. Es la historia la que deja impresa las huellas de las rebeliones de los oprimidos que van derribando tronos y privilegios; instaurando Repúblicas y ensayando la democratización de los Estados, cuyas experiencias ha dejado en el ánimo del proletariado internacional huellas de profunda decepción a la vez que acrecienta su admiración hacia la Rusia Soviética, que ensaya la edificación del Socialismo para llegar a la sociedad sin clases. Ya ve nuestro compañero como es el pasado el que nos da el guión del porvenir.

Si la historia nos da la reseña de hechos que determinan la conclusión anterior, el estudio de la economía política nos arranca la venda con que la burguesía aparenta cubrir nuestros ojos al decirnos que si rezamos mucho a Dios, se forjará en nuestra conciencia una propensión hacia el bien independientemente de nuestra posición económica sin pensar en el hecho reciente del cura que, rezando toda su vida a Dios, mata a tiros a la señora cuyos intereses administraba. Esa es una aportación más que nos da la realidad a la teoría marxista cuando nos dice, que no es la conciencia la que determina la realidad social de las acciones que ejecuta el hombre, sino la realidad social es la que determina su conciencia. Es el modo de producción de la vida material lo que condiciona el proceso de la vida social política e intelectual. (1)

El estudio de la economía política nos enseña a estudiar las relaciones sociales de los instrumentos de producción y cambio dándonos a conocer

la manera de como se opera el proceso para obtención de la plusvalía a la vez que nos da también el fenómeno del porqué se producen las guerras: No por odio o por ofensa, de unas naciones a otras, sino por la necesidad que tiene el capitalismo de extender el área de sus mercados que sus mismos métodos de producción tienden a reducir cada día más. El capitalismo quiere producir el vértigo de producción de los instrumentos de trabajo que arrancó de las manos del proletariado y cuya movilización le interesa, no por amor a dar trabajo, sino, porque no puede frenar el ogoisino para obtener una plusvalía que le permita el desarrollo de su vida fastuosa al lado de la miseria más terrible, de la cual se vale como materia prima, para reducir los salarios y la protección que debe a los valores morales y materiales de la sociedad.

Nuestro compañero Granada se atreve a citar textos de Besteiro cuando en sus escritos anteriores citó siempre a Lenin. No le discutimos la variedad del gusto. Solo hemos de advertirle, que para atacar la posición de las Juventudes, antes hay que escucharlas, y nada mejor para ello, que insertar en nuestro semanario «Unión y Trabajo» los artículos que hace días tiene en el bolsillo, en los cuales se defiende una posición revolucionaria sin llegar a la violencia del lenguaje a que él llega para defender al reformismo.

L. ROMERO SOLANO

La época de la automatización

Los principios de la era capitalista están caracterizados por la victoria de las fábricas sobre los talleres y de las máquinas sobre los artesanos.

El ejemplo clásico de este fenómeno social es el que, en buen derecho, ocupa tan grande espacio en los escritos de Marx: es el tejedor o el hilandero artesano reemplazado por obreros u obreras de fábricas, que no son, en lo sucesivo, más que «apéndices de máquina».

Así, un número grande de productores independientes, propietarios de sus medios de producción, se ven transformados en proletarios.

El fenómeno, hartamente conocido, de la concentración de empresas y de capitales, ha acentuado esta evolución, extendiéndola a la mayor parte de las industrias, al comercio y a los transportes.

Entonces, en la evolución técnica, en que está la base de todo esto, hay un momento en que el progreso del maquinismo cesa de arrastrar un acrecentamiento correspondiente al número de los obreros de la industria.

Este momento, que difiere, naturalmente, según los ramos de la producción aparece cuando la máquina útil, que ha suplantado al útil, se encuentra a su vez suplantado por la máquina automática.

La máquina útil ha reemplazado

Reunión de la minoría parlamentaria socialista

Ayer se reunió la Directiva de los diputados socialistas. De la reunión se facilitó a última hora la siguiente nota oficiosa:

«Esta mañana se reunió la Directiva de la minoría parlamentaria socialista para cambiar impresiones sobre la situación política y resolver algunos asuntos de orden interno.

La información recibida sobre los recientes mitines socialistas—Valencia, Huelva, Madrid, Peñaranda, etc—revela una fuerte corriente de simpatía y de adhesión al Partido. En ninguno de ellos se registraron incidentes. Sin embargo, los actos anunciados para el domingo en Madrid y en Aranjuez han sido prohibidos, no sin dejar que sus organizadores realicen gastos, que se evitarían si el Gobierno tuviese un criterio fijo respecto de la libertad de propaganda política.

La directiva examinó los antecedentes del voto particular de Bruno Alonso sobre supuestas irregularidades atribuidas a un vocal de la Comisión de Guerra y comprobó que el dictamen llevaba en la Mesa de la Cámara catorce meses, y que si no se trató antes fué muy en contra de la voluntad del señor Alonso, que antes de cerrarse el período de sesiones, en Junio de 1934, pidió inútilmente que el asunto se discutiera. Resultan de todo punto infundadas las censuras dirigidas a Bruno Alonso por no hallarse presente cuando se ha liquidado el famoso dictamen.

Se ocuparon los reunidos de la situación del Sr. Largo Caballero. Parece que la Comisión de Suplicatorios ha desestimado la petición que el Sr. Jimenez de Asúa formuló para que la Cámara diera por nulas unas actuaciones judiciales que se siguen sin haberse concedido suplicatorio por el supuesto tipo de delito perseguido. El presidente de la minoría socialista sigue, pues, detenido sin respeto alguno a la inmunidad parlamentaria.

En cuanto a la retirada momentánea de las izquierdas, la Directiva socialista estima tal actitud como una demostración evidente de que la presencia de las minorías de oposición es punto menos que imposible ante la intransigencia de los grupos mayoritarios.»

¡AMNISTIA!

a los artesanos por obreros de fábrica. La máquina automática reemplaza a los obreros de fábrica por parados, por un lado, y por el otro, por empleados.

La consecuencia social de esto es que, a la fase de la evolución capitalista que se le podría llamar la de la industrialización, sucede otra fase que es la de la automatización.

MANUEL LOIS

(1) Marx. Crítica de la Economía Política